

Vierter Abschnitt.

Die potsdamischen Vorstädte.

Potsdam hat vier Vorstädte: die zur Altstadt gehörige Zeltower Vorstadt und die zur Neustadt gehörigen Brandenburgische, Nauensche und Berlinische Vorstadt, deren Häuser größtentheils zerstreuet liegen.

Die Zeltower Vorstadt.

Sie liegt jenseits der Havel und hat vermittelst der langen Brücke Gemeinschaft mit der Altstadt. Sie hat ohne die öffentlichen Gebäude 85 Vorderhäuser und stehet unter der Gerichtsbarkeit des Potsdamischen Amtes. Sie fängt beym Tornow an, geht bis zum Hafendamm an der Nuthe und ist die älteste unter den Vorstädten. In derselben ist zu merken:

Der Tornow, eine niedrige Erdzunge, welche in die Havel geht, die hier ein paar große Busen bildet; sie dienet den Einwohnern Potsdams im Sommer zum Vergnügungsorte, wohin sie vom alten Wasserthore ab zu Wasser Spazierfahrten anstellen.

Die Lohgärberey an der Havel, eine engländische Lederfabrike, die auf königliche Kosten angelegt
und